

queráis...» Y dirigiéndose a su sobrino le entregó un Crucifijo, diciéndole: «Di a la abuela que lleve siempre esto consigo... Le dices a la abuela que no lloré..., que me dice Dios que me van a matar..., ya sé que me van a matar... El tío va a un sitio donde estará muy bien... Va al Reino de los Cielos... Va a tener la mejor Madre allí...» Después de estas palabras despidióse de su sobrino, y en un coche lo condujeron a Cuenca. Eran las tres de la madrugada. Durante todo el trayecto fueron dándole puyazos e insultándolo, mientras él iba rezando; llegados a la carretera de Valencia, cerca de Cuenca, pronunció sus últimas palabras: «¡Dios mío, recoge mi alma y no toques a mis padres!» Así murió por su fe, su sacerdocio y su Patria.

Al sacarlo del pueblo, su madre siguió detrás con un coche; fué al Gobierno Civil, y no pudo conseguir nada; se dirigió a la C. N. T. y les dijo: «Vengo a pedir socorro, buscando a mi hijo...» «¿Quién la trae a usted aquí?...» «Dios», respondió ella... «Si me han de matar, que me maten aquí con mi hijo...» Después, la madre se lanzó en busca de su hijo, y lo halló asesinado en las afueras de Cuenca, cerca de la fábrica de aserrar maderas.

BUENACHE DE LA SIERRA

(Provincia: Cuenca. — Arciprestazgo: Cuenca. — Habitantes: 325.)

El estado de este pueblo, al estallar la revolución, era bastante satisfactorio, tanto en el orden moral como en el orden religioso y social. Durante el dominio del terror rojo fué profanada la iglesia, de la cual desapareció cuanto en ella había, menos el altar mayor y una parte del archivo, y se llevaron las campanas grandes.

Resumen

Iglesia saqueada y destrozada	1
Altares y retablos destrozados	Todos menos 1
Imágenes destrozadas	Todas
Campanas destrozadas y desaparecidas	Todas
Archivo destruido	1

BUENDÍA

(Provincia: Cuenca. — Arciprestazgo: Huete. — Habitantes: 1.750.)

Antes de julio de 1936, la población, en general, cumplía los preceptos de la Iglesia, y aunque se había infiltrado cierta indiferencia, la mayoría era fiel a las tradiciones de los padres y votaba en las elecciones por los católicos.

Establecido el dominio rojo, tanto la iglesia parroquial como la ermita de la Patrona fueron profanadas, saqueadas y destrozadas, con todo lo que en ellas había, menos ciertos objetos preciosos, como los vasos sagrados y las campanas, que se llevaron los marxistas. En la

devastación y en el incendio desaparecieron retablos, como el del altar mayor, imágenes y documentos del archivo, de un valor artístico e histórico incalculable.

A una protección especial de la Santísima Virgen de los Desamparados, Patrona del pueblo, se atribuye la salvación del vecino José García Huerta. Conducido al martirio el 22 de agosto, le hicieron más de quince disparos, uno de los cuales le atravesó el pecho y otro las piernas; a rastras llegó a Cólliga, pidiendo socorro, pero quisieron rematarlo; trasladado a Cuenca, fué objeto de horribles tratos e insultos, tratando de matarlo varias veces; nuevamente fué encarcelado, luego llevado al campo de prisioneros de Tarancón, después encarcelado en San Miguel de los Reyes (Valencia), hasta el 13 de noviembre de 1938, en que fué conducido a una columna de choque de los frentes de Levante, de donde pudo, al fin, pasarse a las filas nacionales.

El Santísimo Sacramento fué profanado con furor satánico, dando a comer hostias consagradas a un asno.

Resumen

Iglesia saqueada y destrozada	1
Ermita o capilla saqueada y destrozada	1
Altares, imágenes y retablos destrozados	Todos
Cálices, copones y custodias desaparecidos	Todos
Campanas destrozadas y desaparecidas	Todas
Archivo destruido	1
Asesinados en total	4

79

(1) Domínguez Palomino, Manuel

Nació el día 18 de diciembre de 1918. Estudiante. Murió asesinado el día 22 de agosto de 1936, a las doce de la noche, en el piñar de Jábaga. Padres: Manuel Domínguez Serrano y Josefa Palomino Domínguez. Hermanos: Práxedes, Victoria y Luisa.

Era muy entusiasta de la Causa Nacional, listo y valiente. Al ser detenido, lo sometieron a un cruel interrogatorio, mezclando amenazas y halagos, para que delatara a otras personas derechistas, sin conseguir quebrantar su ánimo. Condenado a muerte, entregó valerosamente su alma a Dios, gritando: «¡Viva Cristo Rey!»

80

(2) Porta Melcior, Federico

Nació el día 18 de agosto de 1885. Militar. Murió asesinado el día 30 de septiembre de 1936, de madrugada, en el Bumpalme de la Isabela (Gundalajara). Casado con Josefa Sendín Melcior. Hijos: Mercedes (* 15-V-1917), Concepción (* 29-XI-1918), Alberto (* 1-XI-1920), Enrique (* 19-VI-1922), Dolores (* 8-V-1924) y Josefa (* 23-VII-1926).



Había sido alcalde con la Dictadura de Primo de Rivera, siendo obra suya los magníficos grupos escolares. Era muy laborioso y honrado. Estaba entusiasmado con la Causa Nacional, cuyo triunfo veía seguro. Antes de ser detenido, fué avisado de que intentaban matarle y que procurara huir del pueblo, a lo cual contestó con gran serenidad que él no rehuía la muerte, pues de lo contrario el martirio sería para su esposa e hijos. Cuando fueron a matarle, demostró mucho valor y resignación, y poniéndose firmes, dijo a sus asesinos: «¡Apuntad bien!...»

81

(3) Ramos López, Dionisio

Nació el día 4 de julio de 1877. Murió asesinado el día 22 de agosto de 1936, a las doce de la noche, en el pinar de Jábaga. Casado con María Angix Herrero. Hijos: Sofía, viuda de F. Castañeda, muerto asesinado, y Elisa (* 25-X-1904).



De carácter bondadoso y afable, se distinguió siempre como buen católico, y por su catolicismo íntegro soportó con resignación cristiana su martirio y tenía palabras de consuelo para sus compañeros, a los cuales decía, cuando los conducían para ser asesinados: «¡Encomendaos a Dios, que nos van a matar!»

81 bis

(4) Valdeolivas Torrijos, Román

Murió asesinado por Dios y por España. Casado, con dos hijos.

CABEZAMESADA

(Provincia: Toledo. — Arciprestazgo: Quintanar. — Habitantes: 1.525.)

Esta villa, el año 1936, en el orden religioso, era, en general, algo fría, y la recepción de los sacramentos muy escasa. En materia social, política y patriótica corría la misma suerte, pues mientras existían en el pueblo toda clase de organizaciones izquierdistas, que con su propaganda y actividades pervertían a la población, no existía ninguna organización derechista formalmente constituida. Por eso, el heroísmo y el mérito de las familias que permanecían firmes en la fe y en el patriotismo de sus padres, y querían reconquistar a sus conciudadanos para la Religión y para la Patria, eran más dignos de admirar que en otras partes.

A raíz de las elecciones de febrero de 1936, los marxistas, ya en el poder, suprimieron todas las libertades y empezaron a perseguir a los ciudadanos, queriendo imponerse con el terror y el crimen. En julio del mismo año se estableció el terrorismo sin ninguna resistencia, inaugurándose el régimen de los registros, multas, detenciones, malos tratos, incautaciones y saqueos de las casas principales.

El día 26 de julio de dicho año, guiados por el odio satánico de unos cuantos contra la Religión, y obedeciendo tal vez órdenes superiores, dieron principio al saqueo y destrucción de la iglesia, se revisitaron con ornamentos sagrados, y llevando objetos del culto hicieron toda clase de mofas y escarnios contra la Religión, destrozaron el sagrario, saltaron los ojos y arrastraron las imágenes más venerandas, destrozándolas todas; destruyeron el órgano y el archivo parroquial, todos los altares y retablos; amontonaron todo lo que pudieron, los restos de todo lo que había en el templo, les prendieron fuego en el interior de éste, y derribaron las campanas, que después se llevaron fuera del pueblo.

«El culto había sido suprimido el día 22 de julio de 1936, pero se volvió a renovar el día 10 de abril de 1939, con gran entusiasmo y alegría de todos los vecinos, que quieren vivir como hermanos y fieles hijos de Dios.»

Resumen

Iglesia saqueada y destruada.	1
Altares, imágenes y retablos destrozados.	Todos
Campanas destruidas y desaparecidas.	Todas
Órgano destrozado.	1
Asesinados en total.	6

82

(1) Canorca Navas, Celedonio

Nació el día 18 de agosto de 1905. Labrador. Murió asesinado el día 6 de septiembre de 1936, a las dos de la madrugada, en la carretera de Horcajo de Santiago. Casado con Rita Martínez Gómez (* 22-V-1907). Hijos: Alejandra (* 12-III-1930), Federico (* 1-III-1933), Juan (* 11-XI-1935) y Celedonia (* 30-I-1937).

Era muy honrado y laborioso, fiel cumplidor de sus deberes católicos. El día 20 de julio de 1936 fué detenido en su domicilio por una cuadrilla de milicianos, que lo encarcelaron; durante el tiempo de su cautiverio fué cruelmente maltratado y ultrajado. Cuando lo sacaron para asesinarlo, no le permitieron despedirse de su esposa e hijos. Murió gritando: «¡Viva España!»

83

(2) Cicuéndez Vindel, Félix

Nació el día 17 de junio de 1880. Murió el día 26 de abril de 1936, a consecuencia de unos disparos que le hicieron en el atrio de la iglesia. Casado con Canuta García Gómez (* 25-III-1900). Hijo, Octavio (* 28-VII-1922).